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不是宫斗，是婚姻伦理
———谈周迅的 《如懿传》

邹世奇

看 《如懿传》， 一半以上是为了看

周迅。

不过， 还是先说说剧中其他人吧。

董洁， 十多年过去， 经过那些撕扯， 再

美的容颜也不复旧时。 《金粉世家》 里

手托一盆白百合， 蓝衣黑裙， 不染纤尘

的她是只能留在人们记忆中了。 尽管这

样， 董洁在剧中一众美人中仍然是出挑

的 ， 作为 C 位上的皇后 ， 她的美貌很

镇得住场子。 不仅如此， 董洁的样子仍

有浓重的 “姑娘气”， 眸底有种小女孩

怯生生却强作镇定的神情， 令我想起杨

绛笔下的姚宓： “她凭借朴素沉静， 装

出一副老实持重的样儿， 其实是小女孩

子谨谨慎慎地学做大人， 怕人注意， 怕

人触犯， 怕人识破她只是个娇嫩的女孩

子”。 因为董洁的颜， 董洁的神情气质，

即使她扮演的富察氏再怎么伪善、 再怎

么貌似温良而私心暗藏， 很多时候， 观

众还是会不由自主站在角色的角度， 想

到中宫皇后的不易为， 叹息那个叫富察

琅嬅的女子为稳固后位、 光大母族荣耀

而殚精竭虑 、 左支右绌 ， 终于机关算

尽 。 我想 ， 这大概就是演员本身的魅

力， 这就叫做 “我见犹怜” 吧。 《红楼

梦》 里说袭人 “不觉将素日想着后来争

荣夸耀之心尽皆灰了 ”， 也许这也是富

察氏思虑成疾、 病入膏肓时的心情。

辛芷蕾扮演的嘉妃， 前三分之一的

剧集中专负责架桥拨火， 直到被她挑拨

过的人都死光了， 她才不得不从幕后走

向台前， 与如懿当面锣、 对面鼓地冲突。

辛芷蕾在剧中大多数时候都是一种讥诮、

嘲讽的语调， 嘴角一抹 “看你这么蠢，

实在忍不住点醒你” 的笑， 令人奇怪居

然没人想要削她， 包括鲁莽、 奶凶的贵

妃高晞月在内。 一面是心机深沉、 手段

狠辣的宠妃， 一面是被迫和亲、 内心深

藏着对本国王爷忠贞不渝的爱的可怜女

子， 这就让嘉妃这个人物有了层次， 也

有了温度。 不像另一个狠毒的角色卫嬿

婉， 就像某种人工智能， 从不懂得什么

是爱， 唯一的程序设定是向上爬。

胡可的纯妃在深宫中， 大多数时候

都是存在感极低的 ， 无论容貌还是智

商。 苏东坡有句诗 “惟愿孩儿愚且鲁，

无灾无难到公卿”， 在职场上， 资质平

平的人只要来得够早、 坚持得够久， 随

着年资和业绩积累， 自然也会有一席之

地。 如果恰巧爱扑腾的聪明人都把自己

扑腾死了， 普通人甚至可能分到股份、

成为股东。 纯妃也颇有些自知之明， 一

直走着温柔和蔼、 谦和隐忍的路线， 加

上运气不错， 生了几个孩子， 以她的资

质 ， 算混得极好 、 已经分到公司股份

了。 她一辈子栽的最大的跟头， 就是富

察皇后死后， 被人奉承到脑子发热， 以

为自己能当上皇后， 于是举止就大大地

不对了。 结果是， 她被人干脆利落地收

拾了， 两个儿子也付出了惨重的代价。

还好纯妃及时回头是岸， 回到自甘淡泊

的老路上来， 才能平安终老。 可见， 权

力的游戏只是聪明人的游戏， 普通人自

有普通人的福气 ， 认识自己 、 不被忽

悠、 不膨胀是很重要的。

张钧甯的海兰， 她的美丽， 她的沉

静， 她被逼到绝境后的小宇宙爆发， 从

此脱胎换骨、 战斗力爆表， 这些都令人

无话可说。 值得一说的倒是， 从 《甄嬛

传 》 到 《如懿传 》， 从沈眉庄到海兰 ，

流潋紫似乎特别重视女人间肝胆相照的

情义， 觉得那比男女情爱要可靠得多，

这多半还是因为在她眼里， 后者实在太

脆弱、 不值一哂吧。

在这个剧里， 霍建华的乾隆是一种

“不自觉” 的渣男。 是的， 渣男分自觉

的和不自觉的。 前者类似于拆白党， 我

渣我知道， 我是流氓我怕谁。 后者不但

不认为自己渣 ， 甚至自觉很深情款款

呢。 可以想象对后期不合作的如懿， 乾

隆心里一定是这样想的： 六宫嫔妃里，

我始终待你与其他人不同； 无奈将你打

入冷宫， 也暗中安排人保护你， 且三年

后又将你迎了回来； 后来更是力排众议

将你扶上后位， 可你为什么就这么轴、

这么不识抬举？ 他全然不会想到在如懿

心目中， 事情可能是这样的： 我要的是

绝境中不会放开我的一双手， 是尊重，

是信任， 是爱； 而你， 却一次次怀疑我，

一次次在我陷入危险时推开我， 一次次

移情别恋， 一次次独断蛮横。 在我俩之

间， 你负责生杀予夺， 而我只能被动接

受。 这样不自觉的渣男， 更具隐蔽性和

欺骗性， 杀伤力也更大。 爱过他的女子

如富察皇后、 意欢， 到最后无一不是伤

心弃世。 如懿爱得更深、 走得更远， 所

以用了几乎半生的时间， 才一点点看透

他， 一点点把一颗心凉透。

皇宫里的女子， 别人谋生， 如懿谋

爱。 别人是来上班的， 如懿是来谈恋爱

的 。 剧中另有一位谋爱的女子叶赫那

拉·意欢， 她是如懿的影子， 也提早一

步预示了如懿的悲剧结局。 对最凉薄的

人期待爱情， 对最高高在上的人期待平

等与尊重， 结局其实一早就已注定。 如

懿更像一个穿越回古代， 具有女性意识

的现代女子。 她与乾隆的对话始终是错

位的， 如懿要一位心灵相通的丈夫， 而

皇帝要一个恭顺得体的皇后， 感情就在

这样的错位中慢慢消耗殆尽。

剧中富察皇后曾说： “如果有一天

我与皇上仅剩下这一点点联系 （指夫妻

的名分）， 我也只能紧紧抓住。” 这就是

如懿与她最大的区别。 “我要的从来就

是情分， 不是位份。” 这是如懿。 “如

果你给我的和给别人的是一样的， 那我

就不要了”， 这是如懿。

在我们的文化里， 如懿是一个不折

不扣的失败者。 其实她要保持赢家地位

很容易， 像后宫的其他妃嫔一样， 把皇

帝当老板， 把做皇后当成一份工作就行

了。 皇后不仅是皇帝的正妻， 更是一个

政治身份， 废后需要非常强大的理由，

对皇家的颜面损伤也是了不得的。 所以

当了皇后的如懿只要按时打卡， 不犯大

错， 皇帝还真炒不掉她， 最差也得与她

维持表面的合同关系。

但如懿不是肯违心苟活的女子。 周

迅的如懿有着一张自由小鸟的脸， 她之

所以愿意留在这牢笼般的皇宫里， 只是

因为这里有她爱的人。 当有一天那人变

得陌生， 爱情没有了， 这皇宫于她便只

是个囚牢而已。 人世已极的荣华， 本不

曾看在她眼里 。 她倦了 ， 便悬崖撒手

了， 像一只断线风筝般掉落下去。

塑造如懿这样视自由为生命的率真

女子， 不会有比精灵周迅更完美的人选

了。 因为是周迅， 所以我们才能于这部

剧中看见一开始看着爱人， 眼中无限柔

情与依恋的如懿； 在宫斗的波诡云谲中

眼神澄澈如湖， 又寂寞如雪的如懿； 以

及后来看清 “人间不值得” 时， 满眼疲

惫、 空茫的如懿。 《如懿传》 是周公子

的 《如懿传》。

这是一个关于原本相爱的人如何在

婚姻中一点点消磨掉爱情， 变得相看两

厌的故事。 对 《如懿传》 的评价怎么可

能及得上 《甄嬛传》 呢？ 毕竟大多数电

视观众喜欢看剧中人起高楼、 宴宾客，

带着观剧的他们体会一把青云直上的爽

感； 谁会愿意看楼塌了、 体验现实中避

之唯恐不及的沦落呢？ 又有谁愿意面对

“因误会而结合， 因了解而分手” 的残

酷真相呢？ 《如懿传》， 其实是一部披

着宫斗剧外衣的婚姻伦理剧。
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每年的八九月份， 从夏入秋， 都

是一次身心转换。 由燠热烦躁变为沉

潜， 要做好一番调适。 而在近几年 ，

这个说快也慢的过渡期 ， 添了一项

值得期待的内容 ， 就是在所生活的

城市听一场优人神鼓 ， 给自己的生

命提振 。 而最近一次 ， 观的是 《听

海之心 》。

来自台湾的优人神鼓， 近几年频

频在大陆演出 。 他们在各大城市巡

演， 影响如水波一样一轮轮扩展。 而

在我看来 ， 这更是一次次行走与勘

验。 在不同城市， 他们总能找出对应

的观众， 以及对应于当地人文空间的

形式。

比如在我的故乡西安， 昔日的长

安， 今年六月， 他们就做过一场大慈

恩寺广场前的击鼓表演 ， 并谓之为

“长安的心跳”， 许多故乡人也受邀参

与其中， 背景还能看到大雁塔清晰的

剪影。 气场如此之足， 完全是既接上

了天地之气， 又与他们内在的精神魂

魄暗自相通。

犹记得， 第一场 《时间之外》 演

出观后 ， 我被一种异样的激动撞击 ，

提笔写过一篇文章 。 在当时的我看

来， 《时间之外》 之几幕起合， 堪称

人生修行诸阶段之隐喻。 虽然道路弥

艰， 但无论如何， 我们最终所能持守

的生命之定 ， 仍然来自于向内的专

注。 如此身心既可在时间之中， 也可

超然于时间之外。 不会因外界种种所

扰， 徒增思虑， 乱了节奏。

而到了观 《勇者之剑 》， 看着舞

台上被喻为斩断生命烦恼之剑的勇士

之棒一次次挥下 ， 虽然也时有振奋 ，

转到笔头时却有些语塞 。 准确地说 ，

是自己， 对着节目单上作点题之用的

“临济四喝”， 起了思量。 生命中有时

就是这样， 不到某一刻， 明知道自己

该斩断的， 到头来一样也斩不断。 这

或许也就是优人神鼓的主创刘若瑀在

自己的书中所道的： 所谓的明白， 很

可能是某一刻的明白 。 读到她的书 ，

也是在这场演出之后。 《刘若瑀的三

十六堂表演课》 和黄志群先生的 《在

印度， 听见一片寂静》 同时拿到， 阅

读文字， 像阅读了这对灵魂伴侣各自

的心路。

一个少年时期在马来西亚学打鼓

学武术 ， 一个青年时期到欧美留学 ，

跟着波兰籍剧场大师果托夫斯基学表

演。 两条看起来不可能交织的生命轨

道， 终因 “优人神鼓” 这四个字紧紧

连在一起。 多年过去， 他们依然以自

己的方式向我们呈现着， 人生有另一

种可能， 可以在艺术中追寻、 体现道

艺一体的境界。

去看 《听海之心》 的那天正好是

白露， 我做好了或不完全被提振的准

备， 却没想， 从幕启之后的第一轮鼓

声起， 整个身心， 便处于那一声声鼓

槌的击打之中， 不离身心， 亦不离左

右。 而在这时强时弱的鼓声当中， 我

也渐渐领会到它所传达的海之声。 海

之激荡汹涌， 海之平缓如歌， 海之奔

涌向前 ， 海之回旋往复 ， 千变万化

中， 无一丝一毫散乱。 因为我自己也

清晰地意识到， 某种静定， 始终将我

心神稳住。

不乱， 也因为， 就连那中间的转

场， 也是在定中进行， 演员推着鼓上

场， 又推着鼓退场， 都定在自己的呼

吸与节奏里， 缓慢、 从容， 七十分钟

的演出， 没有任何中断， 完全可以整

体观之。

七十分钟的舞台上下， 也因此时

时处在共同场域那个定里 。 那种定 ，

在台上， 是演员多年山林中修行打坐

所练就 ， 那是时间与意志锤炼的工

夫， 非一般艺人想达成就能达成。 而

在观众， 则经历了从场外到剧场一个

收摄身心的过程。

我看的那场 ， 开场还真让人不

适 ， 大幕启 ， 已有演员从幕侧步出 ，

场内仍然从各个角落， 发出此起彼伏

的清嗓之声。 但台上的演员们不为所

扰 ， 步履合着呼吸 ， 之后缓缓坐下 ，

身如磨盘， 不动如山， 愣是将剧场尚

有的躁气， 碾压成无息。

及至第一轮鼓声击起……

葛饰北斋作浮世绘 《神奈川冲浪

里 》 ， 有欧洲艺术学者形容那浪尖 ，

是巨浪之爪。 悬于空中已具掀起惊涛

骇浪之神力。 而优人神鼓第一轮鼓槌

凌空而下时， 似也要将我的天灵盖掀

起。 舞台瞬间便幻化为海， 击鼓人在

中央 ， 在一侧 ， 一轮轮 ， 激水扬波 ，

大鼓、 小鼓， 有时还应和着锣音。 大

抄锣带出海水之呼啸旋转， 僧钵锣带

出连绵微波 ， 动 中 带 静 ， 间 有 流

水———古琴之流水 ， 以及鼓声中的

流水 ， 二者彼此应和对接 ， 竟然并

不违和 。

节目单上， 创作者写出每一个片

段的创作缘由与动机， 连同为什么会

有古琴、 锣的加入， 在此我并不想多

加重复。 也包括优人神鼓， 于一切声

中所能营造的东方禅境意味的宁静 。

事实上， 当我把自己交付给舞台上的

优人神鼓时， 我连这些都放下。 或者

说， 被扫荡一空。 不思虑， 果真就可

以绝思虑， 如此地一观到底。

回味是他们谢幕之后的事。 这时

仍然会想， 再次让我动容的质素， 还

有哪些？

优人神鼓以击鼓闻名， 鼓在他们

那里， 完全是一种生命的表达。 这表

达虽然每次看都出神入化， 但都不是

外放的宣泄与炫技， 而是让人静心澄

虑， 回到宁静的中心。 在那里， 没有

分别， 当下即是。 尤其当演员以长棍

代替短棒作鼓槌击打鼓面之时， 他们

必先得有身姿步履的腾挪。 这其实比

通常的举槌便击， 更能考验演员的节

奏与呼吸。 而优人神鼓， 不管几人同

时在击， 都可以呈现得如出一人。 而

这如一人之鼓声， 又并不让人有军事

化的整齐划一之想， 你仍然能看到每

个人自主的存在。 他， 或她， 以击鼓

呈现出清晰的自我。 最终又到达无我。

也所以， 看他们谢幕之时， 真就

感动。 每个演员身上都汗水涔涔， 脸

上却依然透着纯然一念 。 双手伸开 ，

对观众致意， 呼吸平稳， 身姿安稳不

动 ， 这更使人相信 ， 这仍不是谢幕 ，

而是另一个开始。 之后无论是走入人

群， 或者重回老泉山 （那是优人神鼓

开始的地方） 打坐排练， 都可以如是

定着， 并行动着———如我去年所保存

的一段微博视频， 是优人神鼓年轻学

员， 个个十六岁， 全程禁语， 在台湾

的城市乡间走成一列， “日行二十里，

击一二场鼓。” 谓之云脚。 那份静默中

的庄严， 一如在舞台上一般。

我由此想， 所谓艺术的提振， 并

不是由外向内， 给观众灌进几大碗炫

惑的鸡汤。 一定得是生命内部积蓄的

能量， 在此爆发， 才可以深刻地传递

出来， 并作用到观众。

优人神鼓这一场 《听海之心》， 真

的是具足这个能量。

看他们的创作年表， 《听海之心》

创作完成于 1998 年。 竟然是我所观的

三场演出中， 最早一个。 也是他们步

入世界艺术舞台广受关注的起始。 五

年锤炼， 终成此剧。 其间， 还有一个

新生命诞生。

感悟着生命， 亦感悟着艺术， 两

位主创， 优人神鼓的灵魂人物， 在此

间， 既是在做艺术的探寻， 也是在印

证自身生命的轨迹。 也所以， 鼓所赋

予的内韵， 已超越出鼓本身。

从 《听海之心》， 还能看到一切艺

术初始时的纯粹。 又更重要的是， 他

们在这里 找 到 了 最 重 要 的 自 然 依

托———与海岛子民自身息息相关的大

海。 舞台上唯一的人声， 是原住民歌

手伊祭用太鲁阁语唱出的两段歌， 表

达的是对小米丰收的祈愿， 对大地的

感激。 亦与自然有关。

作为优人神鼓， 终极一问当然是，

道与艺在此是否合一？ 很奇怪， 我观

此剧时， 甚至不再做道艺之辨。 回想

之时 ， 倒不断体会着佛陀的这一段

话———乐神乾闼婆王献乐， 迦叶作舞。

乾闼婆对此起了质疑， 认为后者余习

未尽。 佛陀回应说：

“汝抚琴， 山河大地木石尽作琴声，

岂不是？” “迦叶亦复如是。 所以实不

曾作舞。”

去柳陂采杏摘桃
康 岩

实话说， 没到柳陂之前， 我连十堰

在哪儿都不知道。

柳陂是十堰的一个镇。 出差之前，

同事告诉我， 十堰是新中国的汽车城，

因车而建因车而兴。 自小生长在南方一

个依矿而建的小城 ， 脑子里便照猫画

虎， 在心里画下了相。

该是这么一座工业移民城市吧 ？

在想象里 ， 该是有些灰色和单调的空

间吧。

从干燥的北京起飞， 降落以后几近

午夜零点 。 那夜的月光倒好 ， 飘着薄

雾。 出了机场站在高架路面放眼望去，

万家的灯 、 千户的火早已偃息 ， 仅剩

几处高楼里的灯亮 ， 像微暗的火 ， 星

星点点的 ， 夜幕里打埋伏似的———此

时的国贸和三里屯， 嚣张的摩天大楼，

该是星河璀璨 、 长夜无眠吧 。 汉江的

湿润扑面而至 ， 刚巧又落了点雨 ， 微

凉初透 。 地面湿漉漉的 ， 行李箱的滚

轮沾着雨水划开两道直愣愣的线条 ，

帆布鞋的塑胶底踩在水泥路面咯吱作

响 ， 水滴在微暗的月光下跳溅而起 ，

心下想多亏这一番及时潇潇雨 ， 长居

北地 ， 此刻像走入了往昔 ， 彻头彻尾

感受到熟悉的雾霭和水气。

第二天， 直奔此行的目的地———郧

阳区柳陂镇。 从城里到镇上还有一截路

要走。 车行在十堰的公路上， 我有一眼

没一眼地朝窗外望， 看到的景象对我之

前的想象有些纠正 。 公路上的轿车不

少， 闹市区也算繁华， 高楼住宅像模像

样排列开去， 干干净净的。 街上的人也

都不慌不忙的样子。

我们要去的是镇里的生态果林。 林

子藏得挺深， 穿山洞翻土坡轧泥路， 驱

车半个多钟头才到。 站高处远望， 成排

的果树一桩桩， 密密匝匝杵在地里。 散

开的枝叶绿油油， 齐齐整整连成仪仗。

红的是桃， 紫的是李， 黄的是杏， 白的

是梨。 果子们一粒是一粒， 待在它们该

待的地方， 长相结实饱满， 分布错落均

匀 。 该是现代农业栽培技术起的作用

吧？ 科学的力量勘破生命的密码， 把绝

对命令刻进植物的基因里， 生长的形势

和规律便被人左右。 这片园子不仅供城

里来的游人休闲玩耍， 更是本地农户增

加福祉、 改善生活的指望。

同行一位作家行伍出身， 有一副好

身手。 或许是车坐久了腿脚不得伸张，

或许单纯被这天然美景吸引， 他二话不

说跳将下车， 跟我们稍作交代， 锁定一

棵枝杈丰富的果树狂奔而去。 曾经训练

有素的十八般武艺也像瞬时被唤醒， 只

见他准确地摸到一根垫脚的长枝， 快步

攀爬而上 。 接着像拧紧了发条的机械

兵， 高树上也能如履平地， 最后腰身那

么一蹿腾 ， 那结在高枝上黄艳艳的杏

儿， 就如探囊取物般被拿下了。

吃着费了一番工夫的甜杏， 一路上

大家都很开心。 据当地朋友介绍， 从古

至今柳陂其实还有很多牌可打。 白垩纪

时代， 这里便是恐龙的生存繁衍之地，

现代大量的考古遗存发掘让柳陂人一遍

遍回溯那远古的生命颤动。 柳陂湖岸也

曾是屈原行吟和思索之地 ， 相传 《渔

父》 便是在此所作， 如今柳陂韩家洲三

千年不断的端午 “龙舟祭”， 还依稀传

达着柳陂人对屈子的怀想与凭吊。 新世

纪浩大的南水北调中线工程， 更是自柳

陂而过， 翻崇山高峡， 越大江大湖， 把

汉江水引入京城， 润泽华北平原。

听着乡亲们的介绍 ， 想着在北京

喝的是汉江水 ， 不由心生一丝感激 。

但这些震古烁今的宏大叙事 ， 仿佛远

方的巨人 ， 身形高大却面目模糊 。 让

我深深不能忘怀的 ， 还是刚才那一幕

果园里的即兴演出 ， 还有那健壮的果

林， 蜜甜的果子。

四十年高速增长的经济奇迹， 令当

代中国的宏大叙事并不缺乏。 五千年不

间断的浩瀚文明史， 让访古寻踪在华夏

大地也轻而易举。 而偌大的版图， 柳陂

的位置在哪里？ 这就是一个田园梦， 一

片温柔乡。 就像那桃， 那杏， 那李， 不

偏不倚， 不蔓不枝， 稳当当结在树上，

待每年暮春仲夏， 风快云高， 过客们携

亲眷唤友朋 ， 来此活动筋骨 ， 抖擞精

神， 顺便笨手笨脚上树， 摘下一颗果，

咬下一口甜， 带走一瓣香。

北京的生活波澜不惊， 合规律却少

惊喜。 城市里的路人甲乙们永远脚步匆

匆。 更愿意在一个金风玉露喜相逢的日

子， 暂且放下手头活计， 跑去柳陂采杏

摘桃， 就像去赴一场蓄谋已久的暗恋。

凤阳之秋
钱红莉

风晨雨夕依旧。 去凤阳皇陵， 忽然

大雨如注……当一个人徜徉于神道， 雨

水渐收， 风势依旧， 那些石马石羊石虎

们仿佛一匹匹活过来了， 暂歇于此， 正

好遇见一阵长风， 赶着天上的灰云急急

往南面奔涌。 风是秋风了， 一排排白杨

飒飒作响， 真是不得了， 到底是北方中

原的风， 与 《古诗十九首》 里写的 “白

杨多悲风， 萧萧愁煞人” 的孱弱气质迥

然不同 。 这里的白杨之风 ， 如士兵列

阵， 更如万马奔腾， 呼啦啦呈现一夜灭

匈奴之势……站在金水桥上听了很久，

心里翻涌难言的激动， 耳畔仿佛京戏开

场， 锣鼓震天， 盖叫天拖着一把上世纪

的黑须， 款步而出， 立定， 且看他虎躯

一震，声于人先：嗬嗬嗬，哇哈哈哈……

声顶屋瓦， 戏台上雕檐画栋间隙的灰尘

纷纷坠落。

北方秋风的那种浩瀚壮阔， 简直可

以激励人， 将小我哀伤悉数抛却， 陷入

到一种开阔澄明中去……白杨的叶子旗

帜一样哗啦啦作响 ， 终于顿悟什么叫

“猎猎大风”。 这种秋风是有兵气的， 也

非李白笔下那种 “长风万里送秋雁” 的

徐徐之风， 李白诗中的风是秋浦河一带

的风， 是江风， 南方之风。

北中原之风 ， 原来是这个样子的

啊 ， 好让人激动 ， 但语穷 ， 不晓得怎

么形容 。 古诗词里一定有的 ， 边塞诗

里一定少不了的 。 听着风声 ， 一个人

在金水桥上来来回回 ， 像一团焦枯的

稻草忽被一根火柴嚓一下点燃 ， 兀自

燃烧 ， 就是那种不能与人分享的暗自

激越……

好久好久 ， 众人依然信步于石马

石羊阵列中 ， 慢慢地 ， 我把心里那团

火熄灭， 简直是一种洗礼。

读万卷书 ， 远不如行万里路来得

深刻———大风抚过白杨的壮阔气势让

人体悟 ， 天上涛走云飞 ， 仰头目送一

批批灰云远走 ， 嗓子里被灌进许多大

风， 凉凉润润， 直透肺腑肝肠。

离开皇陵 ， 去咫尺处的东陵村 。

村里有一个合作社 ， 一位七十多岁的

老者成了主事人 。 他眼神清澈 ， 穿着

灰褂子 ， 瘦 ， 精干 。 广阔的土地 ， 应

季应时地种着若干经济作物， 桃、 梨、

草莓 、 西瓜 、 葡萄 、 蔬菜等 。 临走 ，

他指着眼前一片荒地， 骄傲地对我讲：

这块地荒了很多年了 ， 你看 ， 今年我

把钢筋架子搭起来 ， 可以种东西了 。

那一刻 ， 我是他唯一的知音 ， 对于土

地与生俱来的爱惜 ， 将我们引为知

己———荒地上长满莎草。 我小时放牛，

与小伙伴总是摘这种草玩。

如今的乡下 ， 年轻人一齐去到城

里务工 ， 剩下大片荒地和老人 ， 越发

孤独了 。 可是 ， 东陵村的这位老人如

此的有想法 ， 他在荒地上搭起大棚 ，

一茬茬的 ， 种桃种李种春风……当你

用一把小剪刀咔嚓有声剪下一串紫溜

溜的葡萄 ， 那种简单又直接的快乐是

一万只喜鹊的叫声都换不来的 。 人总

是困于焦虑 、 烦闷 、 颓唐之中 ， 忽然

来到乡下 ， 走在泥地上 ， 生命中最原

始的喜悦不请自来 ， 眼界里唯有天地

自然 。 秋风徐徐而过 ， 忽然找着了本

真与单纯， 快乐起来， 没有理由。

来凤阳的这一路 ， 我把一生中错

过的芝麻地都看遍 。 房前屋后 ， 广袤

的田畴 ， 路边 ， 沟渠浅坡 ， 无一处不

栽芝麻 。 初秋的风吹了又吹 ， 把芝麻

叶子吹黄 ， 是嫩黄 ， 顶端依旧白花闪

烁 ， 自车窗外精灵一样一闪即逝———

芝麻这样的庄稼 ， 该怎么说它好呢 ？

齐簇簇站在地里 ， 于秋风里舞蹈 ， 那

些芝麻荚非常听话乖巧 ， 排队排得整

饬有序 ， 数列一般毫不凌乱 。 除了芝

麻 ， 还有大豆 、 高粱 、 玉米 。 高粱穗

子绛红 ， 在风里妖娆多姿 。 其次 ， 就

是辽阔的水稻田了 ， 晚稻穗渐饱 ， 一

齐在风中垂下头 ， 风过去 ， 大海一样

的波澜涌动 ， 浪是绿浪 ， 绿天绿地铺

至目光不及之地 。 大地上的庄稼 ， 不

是画 ， 是神物 ， 一年年里 ， 为什么这

么美？ 因为它们天然， 没有人工痕迹，

就这么凭空而来 ； 宇宙星群确乎也是

凭空而来的 ， 所以也美 ， 值得我们仰

望并畅想。


